



La Croisée
des
Chemins



LA COURSE DU COEUR - 19 / 23 mars 2025

TRANS-FORME

km 471,7- FOUCHERANS

km 507,6 - AMATHAY VÉSIGNEUX

Km 523,8 - BULLE

Km 553 - St POINT LAC

Km 566- HÔPITAUX VIEUX

Km 585,6 - MOUTHE

Théâtre: TUTTI QUANTI

TRUCS & ASTUCES

SOMMAIRE



Km 471,7

Des cornes en abondance ...

On ne dira pas que Foucherans bave d'envie devant les escargots. Mais presque...

Deux films relatent d'un fait divers authentique: l'invasion de la commune par les escargots. Ils ont été tournés en 1978 par l'ancien maire de la commune. Pour un cauchemar, ce fût un vrai cauchemar. Cela a commencé par un bel après-midi de printemps, enfin, il faisait plutôt lourd... l'orage menaçait.

La conserverie d'escargots venait de refuser un arrivage de ces gentils gastéropodes parce que le système de ventilation du transporteur était tombé en panne et que la plupart des pauvres bêtes avaient tourné de l'oeil. Il avait été décidé de détruire le chargement impropre à la consommation.

Les bêtes à cornes ayant réussi à fuir leurs funèbres destins s'évadèrent dans la forêt. Ravigotées par la pluie, elles se reproduirent par dizaines de milliers et l'on dû même organiser des battues pour éradiquer la prolifération. Mais Foucherans est aussi un lieu chargé de la Grande histoire, le Roi Soleil séjourna dans son château, lors de la 2^{ème} guerre mondiale, un important camp militaire placé à proximité d'une stratégique piste d'atterrissage fut abandonné par les troupes allemandes et ré-occupé ensuite par les américains.

FOUCHERANS



Voir en vidéo
(Cliquez sur le logo)



Km 507,6

AMATHAY VÉSIGNEUX

Gober des flans ...

Amathay est un petit village de 168 habitants qui ne manque pas d'idées.

"Plus c'est étrange, mieux c'est..." Depuis 1991, ce pourrait être la devise de la «Fête de l'insolite» qui se déroule fin août dans ces deux petits villages du Doubs, à Amathay et à Longeville. Là, ils s'amuse d'un rien : d'écorces ou de rouleaux de papier-toilette, objets de récupérations divers, tout est bon!

Concours de gobage de Flans, défilés de mode hors norme qui n'a rien à envier aux déguisements de la Course du coeur, défilés de chars et autres machines agricoles étranges, spectacles etc...



Km 523,8

BULLE

La fête des grands pieds...

Ce drôle de nom donné à cette fête est le surnom des habitants de Bulle. Ce surnom serait dû au sabotier du village, Napoléon Chambelland, agriculteur du début du siècle dernier, qui fabriquait des sabots sans grandes finitions.

On dit aussi que ce surnom viendrait de la tendance des agriculteurs de Bulle à faucher le foin un peu plus loin que les limites de leurs terrains, d'où les grands pieds. Il n'est pas rare de croiser dans Bulle des pointures allant de 46 à 52. C'est ainsi que chaque année, l'avant dernier week-end de juillet les Bullards et Bullardes organisent leur fête autour de ce thème, avec des points forts: le cross et la course des grands pieds.

Dans ce département, c'est à se demander quelle sorte de champignon est utilisé dans l'omelette ?





Le lac de Saint-Point est le neuvième parmi les plus grands lacs naturels de France métropolitaine. Traversée par le Doubs qui l'alimente, d'une profondeur maximale de 43 m, cette étendue d'eau s'étire dans une vaste dépression d'origine glaciaire sur 8 km.

En raison de l'altitude et de la rigueur du climat, le lac gèle assez fréquemment en hiver, de façon partielle ou totale, ce qui permet d'y patiner.

Situé dans un cadre privilégié il permet aussi de pratiquer en été la randonnée pédestre et la baignade avec une eau tiède pour un lac de montagne. En hiver les adeptes du ski nordique s'adonnent au ski de fond sur de nombreuses pistes balisées.

Mais c'est aussi un site de Kite surf et Wind surf praticable toute l'année.



Km 553

ST POINT LAC



Au pays de la Vouivre, le lac de St Point ne déroge pas à la règle de légendes qui s'y rattachent.

La légende du lac de Damvauthier (ou Dampvauthier)

Elle évoque le sort d'un village qui aurait existé autrefois à l'emplacement du lac. Un soir, l'avant-veille de la fête de la Saint Vauthier, patron du village, une pauvre femme habillée en haillons, portant un petit enfant sur son bras, vint frapper à toutes les portes des maisons du village, mais les habitants lui refusèrent leur hospitalité, prétextant qu'ils étaient trop occupés à préparer la fête patronale. Traversant ensuite la forêt près du village, elle y rencontra l'ermite dénommé Point qui lui offrit le gîte et le couvert.

Le lendemain matin, Point se leva et trouva le gîte vide et sur sa table un riche repas. Étonné, l'ermite regarda en direction du village de Damvauthier et découvrit un grand lac à son emplacement car il avait plu toute la nuit.

La source bleue

Cette résurgence située à quelques centaines de mètres de la rive du lac est à l'origine d'une légende en raison de la couleur de ses eaux, naturellement bleu-vert

Selon la légende, la teinte bleue de la source viendrait des larmes qui coulèrent des yeux bleus de Berthe de Joux, qui pleura la mort de son amant tué par son mari Amaury III de Joux. Les larmes de la noble dame pleurant sans cesse l'infortune de son amant furent ainsi à l'origine de la source.

Voir en vidéo
(Cliquez sur le logo)



Km 566

LES HÔPITAUX VIEUX

Il existe deux théories relatant l'histoire du village.

La première stipule que Jean Ier de Chalon-Arly fonde un hôpital près de Jougne en 1282, qui est appelé l'Hôpital vieil. Plus tard, un deuxième hôpital, appelé l'Hôpital neuf aurait été construit plus près de Jougne.

La seconde théorie dénonce le manque de véracité quant à l'existence d'hôpitaux en ces lieux. Cela proviendrait d'une erreur de traduction d'un texte, «hospes» ayant été traduit par «hôpital» au lieu de «hospitalité». Selon cette théorie, les personnes vivant à cet endroit offraient l'hospitalité aux voyageurs qui traversaient ce pays, comme il était coutume à cette époque, afin de les protéger du froid, du brigandage et des loups.

Les habitants s'appellent les Trouille-Boureau. Ce nom proviendrait du bourreau de Jougne qui habitait les Hôpitaux-Vieux. Une autre hypothèse rapprocherait trouille du mot du Moyen Âge troiller signifiant se vautrer dans la boue, et boureau de bouro, petit canard : référence possible à un endroit marécageux où se vautrent les canards...

Mais les Hôpitaux Vieux est aussi un site de renommé international avec son stade de ski nordique où la Direction de Course vous réserve une surprise.

Les trouille-Boureau ...



Km 585,6

MOUTHE

Le trou à froid ...

Mouthe est la commune la plus froide de France.

Pendant l'hiver 1985 on enregistre la température record de - 41 degré celsius !!! mais nous avons encore de la marge, le record mondial est de -89° dans une région inhabitée de l'Antartique et dans le Yukon au Canada avec - 63°. A cette altitude pourtant moyenne de 930 m il n'est pas rare de relever ici couramment des températures inférieures à - 20°; Cette région est qualifiée de trou à froid.

Et pourtant pour cause d'enneigement insuffisant Mouthe ne sera plus l'arrivée de la Transjurassienne, la plus grande course mythique de ski de fond en France depuis 1979 sur une distance de 70 km, le réchauffement climatique commence à faire des dégâts même dans la région la plus froide de France.



A deux kilomètres environ du village de Mouthe, la source du Doubs est l'un des sites naturels les plus visités des Montagnes du Jura. Elle apparaît au fond d'une cavité au pied du Mont Risoux à 938 mètres d'altitude et s'en va alimenter les lacs de Remoray et de Saint-Point, avant d'atteindre Pontarlier.

La cavité d'où jaillit une eau à 6° est un lieu mystérieux où bon nombre de spéléologues viennent s'aventurer.

On raconte dans les Montagnes du Jura, que les sources sont parfois habitées par la Vouivre, personnage légendaire appelé aussi «Dame des eaux».



TUTTI QUANTI

En 2015, Trans-Forme fait appel au Collectif Tutti Quanti afin de créer un spectacle pour l'événement : **Un Don pour une Vie** aborde la question du don d'organes de manière ludique et comique.

Le Collectif Tutti Quanti est né de l'envie d'un groupe d'amis de s'imaginer des spectacles ensemble et qui s'adressent à tous. Ils se retrouvent autour d'une formation à la Commedia dell'arte et chacun investit le collectif avec ses bagages, hétéroclites et complémentaires : Conservatoire d'art dramatique de Paris, Conservatoire de Musique, École de Théâtre de Minsk, Cours Universitaire de Cinéma à la Sorbonne, Etudes supérieures, Université de l'autodidactisme. Les collaborations et les artistes qui ont jalonné leur chemin colorent chacun à leur façon les spectacles d'aujourd'hui : de la Commedia dell'arte (Alberto Nason, Carlo Boso) ils ont conservé le sens du rythme, le goût du décalage et du propos politique.



Extrait

Voir la vidéo
(Cliquez sur le logo)



TRUCS ET ASTUCES

♥ Musique à la demande : Coureurs et bénévoles! N'hésitez surtout pas à solliciter l'équipe d'animation pour diffuser le morceau de musique de votre artiste préféré aux arrivées et départs des étapes, elle essaiera de répondre au mieux à votre demande.

♥ Honorez par votre présence l'accueil mis en place par les municipalités et les associations partenaires, pour les équipes cela peut rapporter du bonus.

♥ A chaque étape la Popote veille à votre ravitaillement même de nuit.

♥ Trans-forme et la Course du Coeur s'inscrivent dans une démarche eco durable qui fait partie de l'une de leurs valeurs fondamentales. Triez vos déchets dans les poubelles mises à disposition par la Popote. Respectez la nature. Toute les communes traversées ne sont pas partenaires de la course, veillez à leurs tranquillités surtout pendant les étapes et épreuves de nuit.

♥ A partir du jeudi, le film réalisé par Christophe Rigaud résumant la journée de la veille sera disponible sur Youtube. Renseignez-vous auprès des encadrants pour connaître le lien web.

CARBURANT!!! On ne le rappellera jamais assez.



JE M'ENGAGE à adopter un comportement ÉCO-RESPONSABLE lors de la pratique d'activités physiques



1 Je respecte le milieu naturel

Tri des déchets
Lutte contre le gaspillage
Respect de l'environnement
Priorité aux transports
collectifs

2 J'adopte un comportement solidaire

Soutien aux éco-efforts
de l'organisation
Aide aux autres
participants

3 J'adhère aux valeurs éthiques

Pas de triche
Respect d'autrui
Comportement fair-play
Pas de substance
dopante

ET VOUS?



TRANS-FORME Association Fédérative Française des Sportifs Transplantés et Dialysés
66 Bd Diderot, 75012 Paris - Tél. 01 43 46 75 46 - Fax 01 43 43 94 50 - info@trans-forme.org
www.trans-forme.org www.lacourseducoeur.com
N° Vert Agence de la Biomédecine : 0 800 20 22 24



